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MEMÓRIA TÉCNICA DA 12ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DA CT-EEA 

 

SIGLA DA 

CT/GT: 
CT-EEA - Câmara Técnica de Eventos e Educação Ambiental 

Reunião: Reunião Extraordinária da CT-EEA 

Data: 10/11/2022 

Local: 

Realizada por videoconferência, através da plataforma Google Meet. Link da 

videoconferência: 

https://drive.google.com/file/d/1d5stCNbrDPXUvda4oLChjDRClcItivfm/view?us

p=share_link 

Pauta: 

1. Campanha sobre a crise hídrica; 

2. Informes; 

3. Encerramento. 

Assunto(s) em 

discussão: 

1. Após a abertura da reunião, o coordenador do CT-EEA, Sr. Marcelo Nascimento, 

iniciou a reunião e perguntou a Sra. Natália sobre a proposta a FEHIDRO referente 

ao plano de comunicação para o COMITÊ DE BACIA DOS RIOS SOROCABA E 

MÉDIO TIETÊ – SMT. A Sra. Natália Zanetti (FABH SMT) esclareceu que, o que 

foi pleiteado, não é um plano de comunicação, que o plano de comunicação foi 

deliberado em plenária no início do ano passado, e o que foi solicitado ao FEHIDRO 

foram ações de comunicação, então seria contratação de serviço para criar um site 

do Comitê para poder divulgar informações por lá, para elaboração de releases 

mensais e para elaborar ação de alguns materiais institucionais, do tipo um vídeo 

institucional do Comitê. Então são ações específicas que pertencem a um 

planejamento maior que foi deliberado no ano passado. Esclareceu que esse projeto 

ainda não foi analisado pelo agente técnico, nenhum projeto de 2022 que foi 

indicado este ano, do total de 17, nenhum deles ainda foi analisado por agente 

técnico. Informou que  o Estado está mudando um pouco essa estrutura, então está 

acontecendo um atraso, só terá novidades provavelmente somente no ano que vem 

sobre o andamento desse projeto, que  acabou atrasando por conta da dinâmica do 

Estado. O Sr. Marcelo Nascimento, Coordenador do CT-EEA mencionou que as 

propostas seriam mais planos de relações públicas talvez, que o Comitê de uma 

forma geral ainda é pouco conhecido pela população, fazer vídeos para redes sociais 

falando do Comitê, fazer entrevista ou com algum assunto, a crise com certeza é 

pertinente, e ter esses vídeos para ir lançando em rede social, tanto Facebook, 

Instagram e sempre com a assinatura do Comitê para fazer um trabalho de relações 

públicas mesmo, que ainda tem muito pouca visibilidade, aproximar o Comitê da 

população de uma forma geral. No mesmo sentido, tentar voltar com o Minuto da 

Água, que as rádios davam esse minuto para falar de campanha e falar do Comitê. 

Citou também que, mais do que releases, trabalhar com jornais e os meios de 

comunicação, fazer matérias para ações do Comitê ou alertando para crise, que na 

televisão é bem mais difícil, mas em jornal poderia tentar pleitear anúncios, um 

bloquinho, alguma coisa no sentido de ter esse espaço para o Comitê. O Sr. 

Coordenador se dispôs ir atrás dessas coisas, que têm alguns contatos, para poder 

https://drive.google.com/file/d/1d5stCNbrDPXUvda4oLChjDRClcItivfm/view?usp=share_link
https://drive.google.com/file/d/1d5stCNbrDPXUvda4oLChjDRClcItivfm/view?usp=share_link
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dar um start nesse sentido e começar o trabalho de relações públicas. A Sra. Valéria 

Rusticci mencionou que tem visto campanhas que o pessoal da Crise Hídrica têm 

feito, estão fazendo uns cards, que colocam nas redes sociais, que isso surte efeito 

na medida do possível. Sugeriu que precisam ser feitas coisas mais práticas, do tipo 

que martela - “A Represa Vazia” – isso mostra uma prática, a pessoa se vê, a imagem 

mostra que ela tem que colaborar. Quando é a outra arte, que é a mesma que vimos 

desde criança e a coisa não muda, ela não se vê, ela fala – “Eu já estou 

economizando.” Agora quando ela vê a represa vazia, então é o tipo de imagem e 

tipo de abordagem usada. Então as abordagens técnicas, só que com linguajar de 

educomunicação, que é isso que está faltando, tanto para o Comitê, como para as 

áreas de educação ambiental das cidades. Temos trabalhado com impactos na vida 

da pessoa. Mencionou que a Fundação precisa disponibilizar mais recursos para 

material sobre o Comitê e materiais lúdicos e de educação ambiental, não folhetos, 

mas jogos, disponibilizar para as prefeituras, para as ONGs, para ter material da 

Bacia para trabalhar em escolas e comunidades. Sra. Natália Zanetti, (FABH SMT) 

esclareceu que, para viabilizar o uso de recursos para esse fim, tem que escrever 

projetos e solicitar recursos do FEHIDRO. E aí tem uma dificuldade inicial, que é o 

tempo da dinâmica do FEHIDRO, é um ano só para a tramitação acontecer, para o 

agente técnico analisar. Mas enfim, que isso não é o pior problema, mas a questão 

mesmo é a Agência pode ser tomadora desse recurso para solicitar para o FEHIDRO, 

a questão é que temos que elaborar termos de referência, e aí seria o papel também 

da CT-EEA apoiar a construção termo de referência, porque aí ele vai contar com a 

participação de representantes de todas as instituições do Comitê, para construir isso 

e para que seja de fato efetivo. Sra. Valéria Rusticci sugeriu buscar parceiros para 

fazer isso, que tem um monte de ONG que poderiam ajudar fazer o termo de 

referência, e aí ser contratado via Fundação. O Sr. Marcelo Nascimento, 

Coordenador do CT-EEA mencionou que então tem o plano de relações públicas 

enquanto o projeto FEHIDRO não vem, que podem ir tocando isso de fazer contato 

com os meios de comunicação para ajudar divulgar o Comitê. Também convocar o 

mais rápido possível uma reunião com a Sociedade Civil para falar que precisam de 

educação ambiental, de projetos. Sr. Mauro Tomazela, Fatec sugeriu fazer um texto 

ou uma chamada no grupo de WhatsApp da Sociedade Civil e começar disparar, 

coloca as datas, avisando que está aberto, tem tanto de recurso com esse objetivo, 

os interessados têm até tal data para apresentar projeto. O Sr. Coordenador também 

se propôs fazer uma fala sobre o assunto nos informes na Plenária do dia 25/11/2022.   

2. A próxima reunião ficou agendada para dia 28 de novembro de 2022, às 14h00.  

3. Nada mais havendo a tratar, o Sr. Marcelo Nascimento, Coordenador do CT-EEA 

agradeceu a participação de todos e deu por encerrada a Reunião Extraordinária da 

CT-EEA. 

Conclusões e 

Encaminhament

os: 

A próxima reunião do CT-EEA ficou agendada para o dia 28/11/2022, às 14h00. 

Observações:  

Responsável 

pela redação: 
FABH-SMT 
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LISTA DE PRESENÇA 

 Nome Instituição 

1 Angélica Semiguen Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Salto 

2 Mauro Tomazela Fatec Sorocaba/Tatuí – CPS 

3 Natália Zanetti  FABH-SMT / Sociedade Civil 

4 
Marcelo Pereira do Nascimento  

Associação Escola e Cultura em Foco / Sociedade 

Civil 

5 Solange Guerra Bueno SEESP 

6 Valéria Rusticci Prefeitura Municipal de Itu 

 


